

## Évolution des pratiques d'accompagnement : Appui aux expérimentations

La session nationale 2014 à La Turballe a confirmé l'intérêt et la pertinence de l'évolution et l'adaptation de nos pratiques d'accompagnement ; elle a fait ainsi écho à diverses attentes du mouvement ces dernières années, exprimant une nécessité à « bouger », face à certaines limites de notre intervention actuelle. Dans le prolongement et l'esprit des résultats de la session, une note d'orientation a été adressée aux instances nationales et régionales de La Cimade ainsi qu'à l'ensemble des salariés, en mars 2015, pour formaliser, encourager et soutenir la dynamique ainsi engagée<sup>1</sup>.

La finalité est simple et complexe à la fois : contribuer plus encore au changement social, sans se satisfaire d'une interpellation de l'existant ou d'une correction à la marge des dérives les plus intolérables de l'action publique en matière de défense des droits des personnes étrangères. Elle implique de pouvoir développer une approche plus politique des problèmes et ré-insufler de la mobilisation collective dans nos espaces et zones d'intervention.

Les types d'activités opérationnelles sur lesquelles les évolutions attendues peuvent déboucher sont plurielles et ne sont pas sans ressource au sein de La Cimade : adaptation de notre accompagnement juridique individuel pour notamment une plus grande autonomisation des personnes ; mise en commun et mutualisation des situations juridiques ; soutien de mobilisations ou collectifs de personnes étrangères ; organisation de temps collectifs autres que juridiques ; articulation et recherche de complémentarités plus fortes entre différentes activités menées par La Cimade ; rencontre des personnes étrangères en dehors de nos permanences et lieux d'accueil.

Pour renforcer la dynamique globale initiée à La Turballe au sein du mouvement, un **groupe de suivi** animé par le secrétaire général s'est récemment constitué pour contribuer à l'émergence de nouvelles expérimentations et, par ailleurs, appuyer, faire connaître ainsi que mettre en lien les expériences existantes.

Composés de militants bénévoles issus des régions Cimade, ce groupe de suivi se tient à la disposition des régions et groupes locaux qui souhaiteraient engager une réflexion sur leurs pratiques d'accompagnement liés aux enjeux cités plus haut d'autonomisation, de mobilisation collective, et plus généralement de renouvellement des relations entre personnes accueillies et accueillants.

Le groupe de suivi se propose, non pas d'apporter des solutions ou des savoir faire clefs en main, mais d'explorer, avec chaque groupe local intéressé, les pistes d'évolution possibles de leurs pratiques. Il se met ainsi à la disposition du mouvement pour venir à la rencontre des équipes sur le terrain, et participer dans la durée à la réflexion et mise en œuvre des expérimentations.<sup>2</sup>

**!!!** N'hésitez pas à contacter le groupe de suivi pour tout appui ou échange que vous jugeriez pertinent à l'adresse mail suivante : [apreslaturballe@lacimade.org](mailto:apreslaturballe@lacimade.org)

Les membres du groupe :

- Laurence Fabart, militante bénévole de la région Ile-de-France
- Marie-Laure Morin, militante bénévole de la région Sud-Ouest
- Anne Daussy, militante bénévole de la région Bretagne-Pays de Loire
- Francis Grandjean, militant bénévole de la région Alsace-Lorraine
- Bernadette Rocher, militante bénévole de la région Sud-Est
- Jean-Marc Gaillard, militant bénévole de la région Rhône-Alpes
- Marie-Claude Giroud-Panier, militante bénévole de la région Rhône-Alpes
- Jean-Claude Mas, secrétaire général

Le groupe de suivi, octobre 2016

<sup>1</sup> Document joint en annexe distincte pour mémoire.

<sup>2</sup> Cet appui se faisant en lien bien évidemment avec la région Cimade considérée et le pôle Vie associative.